

Ce qui me fait croire que Todd est dans le vrai, c'est que de graves symptômes d'irritation sont observés si l'on emploie l'*huile d'Erigéron* adultérée.

Cependant Bartholow croit que ces deux substances ont des propriétés identiques.

Chez quelques patients, l'emploi de l'*huile d'Erigéron* à l'intérieur détermine des symptômes d'irritation gastro-intestinale. Mais dans ce cas, on observe que l'emploi d'une huile adultérée cause une douleur épigastrique, des éructations, de la diarrhée, des nausées, même quelquefois des vomissements violents et le vertige.

Je crois que dans la plupart de ces cas, cette irritation est causée plutôt par l'emploi d'une *huile d'Erigéron* adultérée, car, je n'ai jamais observé, même chez un malade soumis à cette médication depuis plusieurs semaines, des symptômes d'irritation ayant une intensité aussi prononcée. Si on emploie une huile pure, ces symptômes gastro-intestinaux font défaut.

Nous avons dit plus haut que Bartholow et d'autres observateurs reconnaissaient des propriétés anti-hémorrhagiques à l'*huile d'Erigéron*. A mon point de vue, c'est particulièrement dans le traitement des métrorrhagies et des ménorrhagies qui suivent les avortements chez la femme au premier et au deuxième mois de la grossesse, que l'emploi de cette substance m'a donné les meilleurs résultats. Très souvent après un avortement, on observe que les règles deviennent irrégulières, que la perte sanguine est plus considérable, ou qu'elle dure plus longtemps qu'à l'état normal. Cet état normal est ordinairement causé par l'état de sub-involution de l'utérus qui détermine chez ces femmes des accidents ultérieurs, endométrite, etc. Quand on a de ces cas à traiter, on observe souvent qu'il en est de rebelles à toutes les médications. L'Ergotine, l'Hydrastinine, la Strychnine et les Oxytoxies semblent être employés sans succès.

Quelquefois la médication ordinaire semble diminuer les symptômes, sans les faire disparaître entièrement; la perte sanguine diminue ou s'arrête entièrement, mais réapparaît dès que l'action des oxytoxies disparaît. C'est dans le traitement de ces formes irrégulières de ménorrhagies et de métrorrhagies que l'*huile d'Erigéron* donne des résultats curatifs souvent inattendus; et de plus, son action est plus accentuée que celle de plusieurs autres agents thérapeutiques employés dans le traitement ordinaire. Je citerai ici quelques observations qui me sont propres.